

## ENERGÍA SOLAR DE GUANAJUATO PARA COPALA, JALISCO

El Centro Mexicano de Energías Renovables, organismo administrado por el gobierno, y la Universidad de Guanajuato, así como el municipio de Salamanca firmaron un convenio de trabajo con la empresa Ingeniería y Proyectos Industriales de Jalisco, para desarrollar un proyecto de generación de energía solar, que será el primero en su tipo en México.

Dicho proyecto está dirigido a proveer de energía solar al ejido de Copala, ubicado en el municipio jalisciense de Zapopan. (Luciano Vázquez) 



(Archivo)



# El Financiero



Año VIII N° 1879

EDICIÓN BAJÍO

Miércoles 21 de noviembre de 2012

## Guanajuato, con deuda moderada: S&P

- La calificadora ratifica nota de riesgo crediticio 'mxAA' con perspectiva estable
- Prevé que en los próximos 2 años mantendrá la solidez de su perfil financiero

Francisco Flores Hernández

GUANAJUATO, Gto.— Al término de este año se proyecta que la entidad registre una deuda pública de seis mil 400 millones de pesos.

Así lo informó Standard & Poor's (S&P) en su reporte, mediante el cual le confirmó al estado de Guanajuato la nota de riesgo crediticio de largo plazo 'mxAA' con perspectiva estable, en escala nacional.

En su análisis, S&P aseguró que Guanajuato mantiene una política de deuda conservadora, así como un desempeño presupuestal estable y una posición de liquidez adecuada.

Además, la firma subrayó que su administración financiera es estable y predecible.

“La calificación de Guanajuato refleja nuestra expectativa de que durante los próximos dos años el estado mantendrá su conservadora política de deuda, así como



El estado tiene una una administración financiera estable y predecible, según la calificadora. (Especial)

su adecuado y estable desempeño presupuestal, con una posición generalmente balanceada, después de gasto de inversión.”

S&P agregó que la nota otorgada también estima que Guanajuato tiene “una

adecuada posición de liquidez respecto a sus obligaciones financieras, así como una administración financiera, que consideramos estable y predecible”.

Más en la 3B

# Reconoce S&P política de deuda conservadora

□ Ratifica a Guanajuato riesgo crediticio 'mxA' con perspectiva estable

Francisco Flores Hernández

GUANAJUATO, Gto.— Al término de este año se proyecta que la entidad registre una deuda pública de seis mil 400 millones de pesos, cifra considerada “conservadora” para Standard & Poor's (S&P).

Así lo informó la firma calificadora en el reporte mediante el cual le confirmó al estado de Guanajuato la nota de riesgo crediticio de largo plazo 'mxA' con perspectiva estable, en escala nacional.

En su análisis, S&P aseguró que Guanajuato mantiene una política de deuda conservadora, así como un desempeño presupuestal estable y una posición de liquidez adecuada.

Además, la firma enfatizó que su administración financiera es estable y predecible: “Confirmamos la calificación de riesgo crediticio en escala nacional de 'mxA' del estado. Esperamos que Guanajuato mantenga la solidez de su perfil financiero en los próximos dos años.

“La calificación de Guanajuato refleja nuestra expectativa de que durante los próximos dos años, el estado mantendrá su conservadora política de deuda, así como su adecuado y estable desempeño presupuestal, con una posición generalmente balanceada después de gasto de inversión.”

S&P agregó que la calificación otorgada también estima que Guanajuato tiene “una adecuada posición de liquidez respecto a sus obligaciones financieras, así como una administración financiera que consideramos estable y predecible”.

Por otra parte, subrayó, la calificación está limitada, por el moderado desempeño de su economía, “lo que ha incidido negativamente en sus fuentes de ingresos”.

## Comparación positiva

Se indicó que la deuda de Guanajuato es moderada y, respecto a sus ingresos discretivos, se ha reducido en los últimos 18 meses.

Al 30 de junio de 2012, la deuda pública de Guanajuato ascendió a seis mil 667 millones de pesos y “con base en nuestras proyecciones, sería inferior a los seis mil 400 millones de pesos al cierre de este año, lo que equivaldría a 32 por ciento de sus ingresos discretivos, aproximadamente.

“Para 2013 y 2014, nuestro escenario base asume que la deuda podría incrementarse, aunque no esperamos que supere 40 por ciento de sus ingresos discretivos.”

Lo anterior continuaría comparándose positivamente con otros estados en su misma categoría de calificación, como Aguascalientes, que en 2011 registró una deuda equivalente a 47.6 por ciento de sus ingresos discretivos.

El adecuado perfil de endeudamiento estatal, dijo S&P, refleja la ausencia de deuda de corto plazo y el uso limitado de financiamiento a través de cadenas productivas, que ascendió a 30 millones de pesos a junio de 2012.

El total de la deuda de Guanajuato, se informó, está garantizada por 40 por ciento de las participaciones que recibe a través de un fideicomiso maestro de administración y fuente de pago, así como con recursos provenientes del Impuesto sobre Nóminas (ISN).

## Fondo de reserva

Por otro lado, los pagos a pensionados y jubilados se encuentran a cargo del Instituto de Seguridad Social del Estado de Guanajuato (ISSEG).

El ISSEG cuenta con un fondo de reserva que tiene una suficiencia estimada hasta 2099, de acuerdo con el último estudio actuarial.

La última reforma a su sistema de pensiones se llevó a cabo en 2008. En opinión de S&P, esas obligaciones no representarán una carga financiera importante para el estado en los próximos años.

## Desempeño presupuestal

En línea con lo reportado en años anteriores, el desempeño presupuestal se mantiene adecuado. Al 30 de junio de 2012, el superávit operativo estatal fue de cuatro mil 220 millones de pesos, o 18 por ciento de sus ingresos operativos.

En tanto que su superávit después de gasto de inversión equivalió a 11 por ciento de sus ingresos totales. “Si bien al cierre del año esperamos que estos márgenes se reduzcan, nuestra estimación es que el estado termine 2012 con un superávit operativo superior a los cuatro mil millones de pesos, o 10 por ciento de sus ingresos operativos”.

S&P prevé que Guanajuato registre una posición balanceada después de gasto de inversión, como ha sido el caso en los dos años anteriores.

“Esperaríamos un escenario similar para 2013, con base en el fortalecimiento

observado en sus ingresos propios y en su adecuada política de contención del gasto operativo.

“En nuestra opinión, la estabilidad del desempeño presupuestal de Guanajuato es una de sus principales fortalezas crediticias”, señaló la firma.

Asimismo, S&P apuntó que el estado cuenta con una administración financiera estable y predecible que, “como esperábamos, mantuvo la consistencia en su manejo durante el pasado proceso electoral y el cambio de gobierno”.

Expuso que “entre sus fortalezas destacan su política de control presupuestal, transparencia y liquidez, así como el fortalecimiento de su política de fiscalización que mitigó en alguna medida el impacto de la derogación del Impuesto sobre Tenencia Vehicular”.

Además, se observó que Guanajuato cuenta con un historial de auditorías externas y ha mostrado continuidad en sus puestos clave, a pesar de los cambios de gobierno, lo que se refleja en un alto grado de institucionalización y hace predecible su toma de decisiones.

S&P destacó que Guanajuato es de los estados más avanzados en el proceso de armonización contable.

Al igual que en la mayoría de los estados mexicanos, la flexibilidad en materia de ingreso y gasto de Guanajuato es limitada.



Al 30 de junio de 2012 la deuda pública de Guanajuato ascendió a seis mil 667 mdp. (Foto: Archivo)

Al cierre de 2011, el estado registró ingresos propios equivalentes a 11.7 por ciento, por arriba de 9 por ciento de 2010, aunque el incremento se explica en buena medida por reclasificaciones contables.

Este porcentaje de ingresos propios si bien está en línea con sus pares nacionales, se compara desfavorablemente con pares internacionales en América Latina.

“Por el lado del gasto, consideramos que las necesidades de infraestructura básica en ciertas zonas del estado, así como las inversiones asociadas al crecimiento poblacional e industrial, seguirán requiriendo importantes montos de inversión en los próximos años”, precisó la firma calificadora.

“Durante los últimos tres años, el gasto de inversión del estado promedió seis mil 850 millones anuales y no esperamos que disminuya de manera importante en los años siguientes.”